

Projets sélectionnés dans le cadre de l'appel de projets « Des communautés résilientes post-COVID »



Tableau 1 : Liste des organismes, noms des projets et thématiques associées

Organisme	Nom du projet	Thématique
Centre de ressources et d'action communautaire de La Petite-Patrie	CRACPP 2.0 : Résilience alimentaire	Alimentation
Le Dépôt centre communautaire d'alimentation	Bonifier et mieux sensibiliser l'offre d'aide alimentaire	
Innovation Jeunes	Innovation-Assistance : Créer un système alimentaire à Peter-McGill	
PARI St-Michel	Marché solidaire et nomade de St-Michel	
Projaide	Repas communautaire et livraisons citoyennes de proximité pour aider à relancer Saint-Michel	
Sésame	Bien s'alimenter pour vieillir en santé !	
Concert'Action Lachine	Un réseau alimentaire résilient à Saint-Pierre	
Comité des organismes sociaux de Saint-Laurent	Renforcement, entraide et optimisation de l'offre de services en aide alimentaire à Saint-Laurent	
Carrefour solidaire centre communautaire d'alimentation	Passe bien manger dans Centre-Sud	Alimentation-Aménagement
La Maison d'Aurore	Côté cour côté jardin	
Sentier Urbain	Jardins de l'espoir	
Ville en vert	Les potagers Cultures solidaires	
Comité logement Ville-Marie	Les portes de l'espoir	Logement
Corporation Mainbourg	Un logement pour Toît	
Infologis de l'est de l'île de Montréal	Table de concertation logement de la Pointe de l'île de Montréal	
Projets autochtones du Québec	Projet « Chez soi » : un foyer sûr et abordable pour la communauté autochtone urbaine de Montréal	
Table de quartier Peter-McGill	Un toit pour tous	
Le Projet Harmonie	Tisser des liens	Aménagement
Mains Utiles	Ensemble, pour notre relève !	
Médecins du Monde Canada	Navigatrices et navigateurs autochtones en contexte post-pandémie	
Cactus	Groupes de discussion et d'autosupport par et pour les personnes qui consomment des drogues	
Go Jeunesse	4 Quart temps pour agir, un programme inclusif, durable et résilient (4QT)	

Tableau 2: Résumé des projets financés

Organisme	Description du projet
 <p>CENTRE DE RESSOURCES ET D'ACTION COMMUNAUTAIRE de la PETITE-PATRIE</p>	<p>Projet : CRACPP 2.0 : Résilience alimentaire Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Nord</p> <p>Le Centre de ressources et d'action communautaire de La Petite-Patrie (CRACPP) est un organisme qui lutte contre la pauvreté, par le biais de ses activités en sécurité alimentaire et de lutte au gaspillage. Ce projet vise à consolider l'offre de services du CRACPP afin de mieux desservir sa population, par trois moyens principaux : 1. En réorganisant et aménageant les locaux dédiés à la préparation et distribution des aliments ; 2. En développant de nouveaux points de chute et pôles de distribution et 3. En développant le volet participation citoyenne et éducation populaire pour favoriser la prise de parole des personnes, soutenir leur implication dans les activités en alimentation et leur permettre d'échanger sur des enjeux qui les intéressent.</p>
 <p>LE THE DÉPÔT centre communautaire d'alimentation community food centre</p>	<p>Projet : Bonifier et mieux sensibiliser l'offre d'aide alimentaire Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Centre-Ouest</p> <p>Le Dépôt Centre communautaire d'alimentation, situé dans Notre-Dame-de-Grâce, se démarque comme un véritable « leader » du mouvement pour la sécurité alimentaire à Montréal. Le projet vise à mieux comprendre et mieux cibler l'offre d'aide alimentaire afin qu'elle puisse répondre aux besoins des participantes et participants. Pour ce faire, une évaluation des besoins sera effectuée afin d'adapter l'offre de services. Des efforts seront également déployés afin de développer un système d'approvisionnement et de distribution plus efficace.</p>
 <p>INNOVATION JEUNES</p>	<p>Projet : Innovation-Assistance : Créer un système alimentaire à Peter-McGill Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Centre-Ouest</p> <p>La mission d'Innovation Jeunes est d'offrir un espace communautaire aux jeunes et aux familles qui résident ou fréquentent le centre-ville afin de favoriser leur intégration harmonieuse à la vie scolaire, familiale et sociale. Pendant la pandémie, Innovation Jeunes a mis sur pied la banque alimentaire Innovation-Assistance afin de répondre aux besoins des personnes en situation de vulnérabilité vivant dans Peter-McGill. Le projet proposé vise à faire la transition d'un service d'urgence vers un système alimentaire accessible, local et durable pour les personnes vivant dans le quartier. Cela se fera par divers moyens, notamment en assurant la durabilité des infrastructures, par l'organisation du rôle concerté des partenaires et par des actions permettant aux membres d'augmenter leur autonomie.</p>
 <p>PARI St-Michel</p>	<p>Projet : Marché solidaire et Marché Nomade de St-Michel Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Est</p> <p>L'accès à une alimentation saine et abordable pour les personnes vivant dans le quartier St-Michel est un enjeu important. Le PARI St-Michel porte le projet du Marché solidaire depuis 2018 et le projet du Marché Nomade depuis 2019. Grâce à ces deux projets, le PARI St-Michel a acquis une expérience et une expertise dans la vente de produits sains et abordables. Le projet vise à intensifier et bonifier les activités des marchés, en améliorant l'offre alimentaire et en élargissant les mois d'ouverture durant l'année. Les populations cibles sont particulièrement les personnes à faible revenu, les populations immigrantes ou bien les personnes ayant des difficultés à se déplacer loin de leur domicile. Le projet est d'ailleurs directement inscrit dans le système alimentaire du quartier appelé SAVEUR St-Michel.</p>

Organisme	Description du projet
	<p>Projet : Repas communautaire et livraisons citoyennes de proximité pour aider à relancer Saint-Michel Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Est</p> <p>Projaide intervient auprès de la communauté de l'arrondissement Villeray-Saint-Michel-Parc-Extension, plus précisément dans le quartier Saint-Michel, en contribuant à élargir l'offre alimentaire et augmenter la qualité de vie globale. Ce projet vise à préparer et livrer des repas aux personnes âgées, aux personnes à mobilité réduite et aux personnes vulnérables et marginalisées pour qui cuisiner ou se déplacer pour avoir accès à des denrées saines, stables et en quantité suffisante représente un défi, surtout en période de pandémie. La distribution des repas se fera en utilisant un mode de livraison alternatif, soit le vélo-cargo. La préparation et la livraison de repas seront faites par des bénévoles ou des bénéficiaires de Projaide, afin de briser l'isolement, favoriser l'inclusion et créer une opportunité de réinsertion sociale.</p>
	<p>Projet : Bien s'alimenter pour vieillir en santé ! Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Est</p> <p>Le Sésame contribue à améliorer la sécurité et l'autonomie alimentaire des personnes vivant dans Mercier-Est par la mise sur pied d'initiatives collectives visant à nourrir, conscientiser et socialiser. Le projet, en partenariat avec Chez-Nous de Mercier-Est, vise à assurer aux personnes âgées rendues vulnérables par la crise sanitaire, une accessibilité physique et économique à des aliments sains. Pour ce faire, des services à domicile d'approvisionnement alimentaire seront déployés ainsi que divers moyens pour contrer l'isolement, notamment par des ateliers culinaires et autres activités thématiques.</p>
	<p>Projet : Un réseau alimentaire résilient à Saint-Pierre Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Ouest</p> <p>Pendant la pandémie, les organismes œuvrant dans le quartier Saint-Pierre ont eu à faire face à une hausse importante de demandes en aide alimentaire. Ce projet, élaboré par Concert'Action Lachine en collaboration avec Revitalisation Saint-Pierre et La p'tite maison Saint-Pierre, vise à consolider plusieurs initiatives complémentaires et structurantes visant l'amélioration de l'accès économique et physique à une alimentation saine dans le quartier. Cela passera par l'amélioration et le maintien du service d'aide alimentaire, la distribution de fruits et de légumes et la consolidation de l'agriculture urbaine.</p>
	<p>Projet : Renforcement, entraide et optimisation de l'offre de services en aide alimentaire à Saint-Laurent Thématique : Alimentation Territoire CIUSSS : Nord</p> <p>Le Comité Nourrir Saint-Laurent est une instance de concertation du COSSL qui regroupe les différents acteurs ayant la volonté de développer collectivement le système alimentaire local de façon collaborative. Le projet vise à améliorer l'accès aux aliments pour les populations vulnérables de Saint-Laurent par le renforcement et l'optimisation des services d'aide alimentaire ainsi que l'entraide entre les organisations. Il mettra à profit les forces du système alimentaire actuel, tout en contrant ses faiblesses potentielles, afin de s'assurer que les personnes vulnérables aient accès à l'information et aux ressources nécessaires lorsqu'elles se retrouvent en situation d'insécurité alimentaire.</p>

Organisme	Description du projet
	<p>Trousse bien manger dans Centre-Sud Thématique : Alimentation et aménagement Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>Le Carrefour solidaire centre communautaire d'alimentation œuvre à améliorer l'accès à une alimentation saine pour tous et soutient le développement d'un système alimentaire local, écologique et solidaire. La <i>Trousse bien manger dans Centre-Sud</i> sera distribuée auprès de ménages vulnérables afin de leur permettre de découvrir divers services dans le quartier. Avec la Trousse, ces personnes pourront acheter des repas sains à la cafétéria de l'Hôpital Notre-Dame et dans divers organismes du quartier et donnera également la possibilité d'acheter des aliments frais. De plus, un lien sera fait avec des paires aidantes et pairs aidants afin de mieux orienter la clientèle vers les différents soins de santé et services sociaux et des rencontres d'échanges de connaissances sur les ressources entre les intervenants seront organisées pour améliorer les capacités de référencement.</p>
	<p>Projet : Côté cour côté jardin Thématique : Alimentation et aménagement Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>La pandémie a entraîné une mise sur pause d'activités génératrices d'interactions sociales. Ce projet de La Maison d'Aurore a deux composantes : le Jardin d'Aurore, un projet de jardin collectif associé à une programmation grand public en agriculture urbaine et la Guinguette d'Aurore, un espace multiusage convivial, ludique et accessible qui permettra le déploiement d'une large programmation d'activités destinées aux personnes en situation de vulnérabilité, aux familles et personnes vivant dans le Plateau-Mont-Royal.</p>
	<p>Projet : Jardins de l'espoir Thématique : Alimentation et aménagement Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>Une grande proportion de la population du quartier Centre-Sud vit sous le seuil de faible revenu et est à risque de vivre de l'insécurité alimentaire. Le projet-pilote de Sentier Urbain vise d'abord à produire des fruits et légumes frais sur 5 nouveaux sites d'agriculture urbaine. Ces lieux seront tous des milieux de vie conviviaux et des espaces de socialisation où se rencontre le voisinage. Les denrées seront distribuées dans des organismes du secteur œuvrant contre l'insécurité alimentaire. Cette initiative s'inscrit dans un désir de mettre en relation des infrastructures alimentaires favorables à la santé (serre et jardins) en impliquant des personnes vulnérables dans la production des denrées et le contrôle des ressources.</p>
	<p>Projet : Les potagers Cultures solidaires Thématique : Alimentation et aménagement Territoire CIUSSS : Nord</p> <p>Ville en vert pilote différents projets en lien avec la propreté, la gestion écologique des matières résiduelles et l'embellissement et l'amélioration du patrimoine végétal. Ce projet vise à améliorer l'accès à des fruits et légumes frais, et briser l'isolement des populations vulnérables d'Ahuntsic-Cartierville. Pour ce faire, un nouveau potager sera créé, en plus de l'entretien de deux potagers existants, par des bénévoles et des personnes vivant dans le quartier. Les récoltes sont vendues directement aux jardins et dans des marchés de proximité à des prix solidaires ; les surplus sont quant à eux offerts aux organismes du quartier.</p>

Organisme	Description du projet
 <p>Comité logement Ville-Marie 1710, rue Beaudry, local 2.6 Montréal (Québec) H2L 3E7 Tél.: 514.521.5992 info@clvm.org</p>	<p>Projet : Les portes de l'espoir Thématique : Logement Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>Le Comité Logement Ville-Marie offre un service d'information et de soutien, aux locataires de l'arrondissement Ville-Marie, dans la défense de leurs droits. La pandémie de COVID-19 est venue accentuer les impacts de la crise du logement sur les ménages vulnérables. Son projet Les portes de l'espoir vise à assurer l'accès au logement abordable par le développement de logements sociaux et le maintien des locataires dans leur logement. En collaboration avec de nombreux partenaires, le projet contribue au développement de logements sociaux en ciblant et documentant certains terrains visés par le droit de préemption et sur les grands sites du Programme particulier d'urbanisme des Faubourgs. De plus, il assure le développement d'un projet de logement social sur un terrain municipal de l'arrondissement.</p>
 <p>Corporation Mainbourg</p>	<p>Projet : Un logement pour Toît Thématique : Logement Territoire CIUSSS : Est</p> <p>L'accès à des logements abordables pour la population de Pointe-aux-Trembles et de Montréal-Est est de plus en plus difficile, particulièrement pour les jeunes adultes et les familles. Le projet-pilote développé par Habitations Communautaires Mainbourg et ses partenaires tel que CDC de la Pointe, Prévention Pointe de l'île, Carrefour familial les Pitchou et le CIUSSS de l'est de l'île de Montréal, sous forme de recherche-action, vise à stabiliser l'offre de service existant en logement avec soutien communautaire auprès des jeunes familles (programme Passerelles), expérimenter une offre de logement de court à moyen terme/durée avec soutien communautaire auprès de jeunes et de jeunes adultes, documenter les besoins en habitation et briser l'isolement des personnes en situation de vulnérabilité âgées entre 14 et 35 ans. Par le partage des résultats de la recherche-action visant à développer des services en logement selon les besoins et les bonnes pratiques existantes, ce projet contribuera à générer un effet levier pour le développement de logements communautaires et sociaux.</p>
 <p>INFOLOGIS DE L'EST-DE-L'ÎLE-DE-MONTRÉAL</p>	<p>Projet : Table de concertation logement de la Pointe-de-l'île de Montréal Thématique : Logement Territoire CIUSSS : Est</p> <p>InfoLogis de l'Est de l'île de Montréal est un organisme à but non lucratif de défense des droits des locataires. Ce projet consiste à créer une table de concertation sur le logement dans le but de regrouper les diverses instances préoccupées par les besoins des ménages locataires vulnérables de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles et de Montréal-Est. En plus de réunir l'ensemble des instances et organismes intéressés, ce projet permet de dresser un portrait précis du territoire visé par la table et, ainsi pouvoir mener des projets de développements de logements sociaux. L'ambition de cette table est de garantir et d'assurer un logement sain à un prix maîtrisé en adéquation avec les revenus des ménages les plus vulnérables, de soutenir les locataires qui ont été gravement impactés par la crise sanitaire, mais aussi de prévenir les futurs grands bouleversements liés à la revitalisation de l'Est de l'île qui constitue un véritable enjeu pour la population vivant sur ce territoire.</p>

Organisme	Description du projet
	<p>Projet : « Chez soi » : un foyer sûr et abordable pour la communauté autochtone urbaine de Montréal Thématique : Logement Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>À Montréal, de nombreuses personnes autochtones sont en situation d'itinérance chronique et font face à de multiples obstacles pour se trouver un logement sécuritaire et abordable. « La Maison PAQ » de Projets Autochtones du Québec est un logement permanent et culturellement sûr à Montréal avec services adaptés pour 22 personnes autochtones en situation d'itinérance et vivant avec des enjeux de santé mentale et des dépendances à l'alcool. En plus des services d'intervention psychosocial 24/7, le projet vise à offrir sur place un accompagnement en santé physique et mentale par des professionnels de santé. Les résidents et résidentes auront également accès à des activités culturelles, spirituelles et de plein air pour les aider à (re)-nouer leurs liens avec leur culture traditionnelle.</p>
	<p>Projet : Un toit pour tous Thématique : Logement Territoire CIUSSS : Centre-Ouest</p> <p>La Table de quartier Peter-McGill a identifié l'abordabilité des logements comme enjeu principal de sa nouvelle planification stratégique 2021-2026. Son projet <i>Un toit pour tous</i> a pour objectif de contribuer au développement de logements sociaux à l'échelle du district de Peter-McGill, en ciblant et documentant des lots visés par le droit de préemption. Le projet se décline en plusieurs actions : une contribution au développement de logements sociaux sur les terrains visés ; une vigie des grands projets immobiliers présents dans le quartier ; une sensibilisation et le développement du pouvoir d'agir des citoyennes et citoyens sur les enjeux de logement social ; une documentation technique (cartographie, analyse et recommandations) pour le développement des projets de logements sociaux.</p>
	<p>Projet : Tisser des liens Thématique : Aménagement et espace de socialisation Territoire CIUSSS : Est</p> <p>Le Projet Harmonie offre un accompagnement de la petite enfance au bel âge aux résident.es du HLM La Pépinière et des trois HLM aînés de Mercier-Ouest grâce à des activités d'animation, d'écoute, d'accompagnement et de référence. Tisser des liens est un projet qui vise à atténuer les impacts de la pandémie sur les populations vulnérables qui habitent ces quatre milieux particulièrement touchés en raison des facteurs de risque préexistants. Le projet s'intéresse aux forces vives de ces communautés en offrant des occasions de socialisation et d'entraide. Grâce à l'aménagement de nouveaux espaces d'agriculture urbaine, l'intervention de proximité et le soutien à la mobilisation citoyenne Tisser des liens favorise la création de milieux de vie inclusifs et conviviaux post-COVID. Ce projet repose sur un partenariat avec YAM, une entreprise d'économie sociale qui gère des projets environnementaux novateurs améliorant la qualité de vie des citoyen.nes par le verdissement, l'agriculture, la propreté et un service intégré d'enlèvement de graffitis.</p>
	<p>Projet : Ensemble, pour notre relève ! Thématique : Aménagement et espace de socialisation Territoire CIUSSS : Est</p> <p>Mains Utiles mise sur la couture comme moyen privilégié pour entrer en contact avec les femmes immigrantes racisées et les femmes vulnérables issues de cultures différentes. Ce projet vise à bonifier une activité de couture existante, qui représente un moyen pour briser l'isolement des femmes en situation de vulnérabilité de St-Léonard, qui s'est d'ailleurs accentué avec la pandémie. On vise à créer un réseau d'entraide, faciliter la création des liens entre les femmes et réaliser des ateliers thématiques en fonction des besoins identifiés.</p>

Organisme	Description du projet
	<p>Projet : Navigatrices et navigateurs autochtones en contexte post-pandémie Thématique : Aménagement et espace de socialisation Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>Médecins du Monde intervient auprès des personnes en situation d'itinérance et de désaffiliation à Montréal. Les navigatrices et navigateurs autochtones accompagneront les personnes autochtones à naviguer dans la complexité du système de santé et s'assurer que leur droit à la santé soit respecté et que les soins qu'elles reçoivent soient arrimés à leurs besoins réels. De plus, le projet vise à co-construire et pérenniser des pratiques d'intervention adaptées et sécuritaires en collaboration avec les groupes communautaires autochtones et allochtones qui interviennent déjà auprès des personnes autochtones en situation d'itinérance.</p>
	<p>Projet : Groupes de discussion et d'autosupport par et pour les personnes qui consomment des drogues Thématique : Aménagement et espace de socialisation Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>La pandémie a heurté de plein fouet les personnes utilisatrices de drogues par injection ou inhalation, en augmentant l'isolement, la peur et l'anxiété. Ce projet vise à augmenter la résilience, briser l'isolement et favoriser une reprise de pouvoir sur la santé des personnes qui consomment des drogues, en proposant des groupes hebdomadaires d'autosupport. Des services de base, des ateliers de renforcement des compétences et du soutien dans leurs démarches sociales et de santé seront également offerts.</p>
	<p>Projet : 4 Quart temps pour agir, un programme inclusif, durable et résilient (4QT) Thématique : Aménagement et espace de socialisation Territoire CIUSSS : Centre-Sud</p> <p>Go Jeunesse est implanté au cœur des Habitations Jeanne-Mance et vient en aide aux jeunes et aux populations de milieux défavorisés et vulnérables. Le projet 4 Quart temps pour agir s'inscrit comme levier de lutte contre l'isolement et l'exclusion sociale et comme plateforme pour le développement sportif et personnel des jeunes et jeunes adultes désirant pratiquer une activité physique et se trouver un emploi ou retourner aux études. Ce projet a deux volets principaux : 1. L'accès à des plateaux sportifs afin de pratiquer différents sports (basket, soccer, boxe, yoga ou danse) et 2. Le référencement en réorientation ou en recherche d'emploi, pour le développement personnel et l'atteinte des objectifs personnels et professionnels des jeunes.</p>

**Centre intégré
universitaire de santé
et de services sociaux
du Centre-Sud-
de-l'Île-de-Montréal**

Québec 